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管窥上海（189）

管天瑞 文/摄

垃圾分类你学会了吗？

曾聊过垃圾分类这一话题，那时垃圾分类尚

未立法，所谓的分类不过是部分社区内的试点罢

了。垃圾分类的好处人尽皆知，人们认可这种行

为，却很少有人在日常生活中去效仿，“绿色账

户”等奖励机制，以实际性的奖励为市民进行垃

圾分类的动力吊着最后一口气。

随着 7 月 1 日新的 《上海市生活垃圾管理条

例》 正式实施，垃圾分类再也不是可有可无的存

在，而是真正成为了一种新时尚。茶余饭后，上

海人聊天的重点不再是生活、房价或是股票，而

是垃圾分类这一热门话题。

毫无疑问，上海是国内的国际化大都市，也

是综合素质最高的城市之一。上海人讲自律，即

生活、做人讲究一个“拎得清”：在能不麻烦别

人的时候，尽量不麻烦别人；能不打扰别人的时

候，尽量不打扰别人。这个“拎得清”放在垃圾

分类上，面对那些在社区垃圾桶旁站着的志愿者

阿姨，你倘若不做好垃圾分类就是给他们带来麻

烦，那可与上海人讲究的“拎得清”背道而驰，

变成“拎勿清”了。

当然强制执行的垃圾分类，着实让一直以来

“一股脑”式扔垃圾的上海朋友们措手不及。虽

说早在 2000 年，国内就以开始垃圾分类试点，

上海也是首批城市，但当时的垃圾分类浅尝辄

止，没有任何强制措施。回想起自己曾走过的大

街小巷，垃圾桶早已开始分类摆放，“可回收”

“不可回收”的标志贴在不同的垃圾桶上，可扪

心自问，真正做到按照正确分类来扔垃圾的又能

有多少人呢？没有强制措施，二十年来，垃圾分

类的脚步过于蹒跚了。

朋友圈上，有关于垃圾分类的段子层出不

穷。人们困惑，一时无法弄清繁琐的标准，因为

干湿垃圾及有害垃圾的区分，有很多是单纯凭借

字意难以准确表述和概括的。但只要按照垃圾分

类图上所示标准略加研究，很多问题都能迎刃而

解。难以言喻的抵触情绪，只是意识和理念上的

磨合期，这需要时间去调和。上海这座城市早已

啃过太多的硬骨头，苏州河治理、交通整治、控

烟管理如今早已成为这座城市的骄傲。如果说上

海都做不好“垃圾分类”，那么很难想象能有第

二座城市能比她做的更好。

有人调侃上海如火如荼的垃圾分类，当做饭

后笑谈，庆幸自己不会碰上类似的事情。这无可

厚非，仓廪实而知礼节，垃圾分类并不会给个人

的生活带来任何便利，与之相反各项规定带来诸

多麻烦。但城市发展就是如此，社会行为对个人

行为进行一定程度上的约束，地区越是发达对个

人约束也越多。抛开责任的自由是无理取闹，有

人愿意享受小城市的安逸，自然也有人乐于接受

大城市的“麻烦”。

从事服装生产行业 30 多年来，无论是遇上

经济大环境的下行压力，还是面对激烈的市场竞

争，石华杰总是能够扎实稳步前行。在打造诚信

企业的漫漫长路上，他以品质求生存，一针一线

都认真细致，赢得了客户和市场的认可与青睐。

石华杰，平湖新埭人，1967 年 2 月 16 日出

生于当时的秀溪乡新生村一个农民家庭家里，爷

爷是手工业泥瓦工，父亲跟着学泥瓦，母亲务

农，家里总共弟兄3人，石华杰排行老二。1974

年，石华杰就读于新生小学，初中毕业后，便回

到了家里帮忙分担农活。

如今的平湖服装业，萌芽于上世纪八十年代

末，依靠紧邻上海的区位优势，发端于与上海服

装企业联营办厂，得益于贴牌加工并逐渐做大。

正是这样的社会大环境背景下，从事服装已经成

为了平湖当地的潮流。1982 年 10 月，石华杰进

入新生村服装厂当学徒工，这也开始了他服装行

业经验的原始积累，两年后他又转入了乡办服装

厂。1991 年至 1997 年他就职于上海杜行联营服

装厂，由于勤劳能干，业务的日益精通，慢慢地

从服装车间主任一直做到了副厂长。

不 久 之 后 迎 来 了 石 华 杰 人 生 的 转 折 点 。

1997 年，许多集体企业难以适应市场经济体

制，资产负债，难以为继。如何能使集体企业适

应市场经济？转制成为了当时的唯一出路。“当

时手上只有 2 万元的现金，急死了，到处借钱！

最后银行缓解了我的燃眉之急。”石华杰说起时

也是心有余悸，但是他还是坚定拿下了这个厂。

随后该厂顺利转制为了平湖市华杰制衣有限公

司，石华杰也开始真正大展拳脚，走上了更大的

舞台。

在石华杰的“以诚为本”理念带动下，企业

员工从 200 名增长到了 700 余名，工业产值从 2

千万元一度达到了 2 亿元左右。他的企业主要经

营女装牛仔裤、羽绒服贴牌加工等，与欧洲的数

十个国家都有业务往来，如今年产值稳定在 1 亿

元左右。

为了提升企业知名度，造福当地百姓，石华

杰在 2009 年还投资了新埭镇农贸市场，通过三

方合作总投入 2380 万元建设，除了繁荣市场，

也为当地老百姓舒适的购菜环境，营造了放心的

消费氛围。

“什么行业是未来产业呢？”石华杰开始深

思，现在的养老模式相对比较单一，不外乎福利

院、养老院、敬老院、老年公寓等几种，为了打

破常规，进行“康养”结合新升级。于是他

2016 年开始筹备进军养老行业，2018 年开始开

工建设平湖市彩虹养老院项目。“占地近 250

亩，12500 平方米，共 6 层，总计 8000 万元投

资。”他说道。

“平时就会一直想着为家乡做点公益。”石华

杰说道，例如：每年的重阳节，石华杰都会给村

上的 300 多位老人发 100 元贺岁金；企业里设置

了大病重病补助 5000 元；帮助贫困家庭、贫困

学生累积超过 50 万元；成立了平湖市红十字会

“华杰博爱助老基金”；经常为村里乡间捐钱修

路，用他的话讲就是：“让大马路修进村子里！”

石华杰曾担任过平湖市人大代表、嘉兴市政

协委员，2015 年被评为优秀社会主义建设者，

现任平湖市工商联副主席，他任新埭镇商会会长

已经5年，去年被推

选为新埭镇乡贤参

事会副会长。石华

杰除了平湖市华杰

制衣有限公司董事

长的身份外，还是

一名中共党员，他

也一直在积极践行

党 员 先 锋 模 范 作

用，大力支持公益

事业，积极回报家

乡平湖。 徐超/文 阿奴平湖宁公众号二维码

石华杰：多为家乡平湖做点贡献
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